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Jésus est un perpétuel voyageur, un itinérant: il voyage 
beaucoup et il est présentement, dans ce texte de saint Marc, 
dans la région de la Décapole. La Décapole, c’est dix villes 
païennes, c’est un territoire en dehors de la Terre Promise, un 
lieu géographique impur à cause de la foi des gens en différents 
dieux, et Jésus semble opter pour ce milieu païen parce qu’il 
paraît plus réceptif. Chose certaine, ici il ne risque pas de 
rencontrer des scribes et des pharisiens pour s’engueuler avec 
eux...  Ces derniers évitent les territoires païens pour ne pas se 
souiller ! 
 

Mais là, Jésus semble tout à fait à son aise. Et, fait 
surprenant, il semble être bien connu de ce milieu. Des gens le 
connaissent, savent qu’il peut guérir, libérer. On lui amène donc 
quelqu’un pour qu’il le guérisse: un sourd-muet. Et Jésus va faire 
avec ce païen, exactement ce qu’un bon juif ne devrait jamais 
faire: Jésus va toucher au sourd-muet. Il va mettre ses doigts 
dans les oreilles de l’homme et déposer de sa salive sur sa 
langue. Des gestes d’une familiarité étonnante ! C’était de fait les 
gestes que tous les guérisseurs de l’époque faisaient pour guérir 
les indigents. Parce Jésus les a posés, ces gestes ont tellement 
frappé l’imaginaire chrétien, qu’on les posait dans les 
célébrations de baptême, autrefois. Le prêtre touchait les oreilles 
et la bouche du baptisé et disait: Effata ; ouvre-toi. Des gestes 
qui donnent la parole et l’écoute. 
 

Jésus, donc, libère cet homme qui était refermé sur 
lui-même. Quelqu’un qui n’entend pas, qui ne peut pas parler 
correctement est physiquement contraint à son petit monde 
intérieur, contraint à une réclusion sur soi. Jésus le libère. Il 
l’ouvre au monde et à sa Parole: Effata ! Il le guérit de son 
incapacité à communiquer vraiment. Il le rend capable non 
seulement d’entendre la Parole de Dieu, mais de la redire aux 



autres ! Effata ! 
 

Ce texte nous provoque aujourd’hui. Nous sommes, vous et 
moi, le sourd-muet auquel Jésus dit: Ouvre-toi ! Il nous dit: Ne 
reste pas dans tes refus, tes peurs, tes tristesses... ouvre-toi aux 
tiens, ouvre-toi au monde. Parle. Proclame. Que ta vie soit annonce 
! 
 

Faut-il que nous soyons guéris nous aussi ? Peut-être bien 
un petit peu... ou un grand peu ! Puisqu’ il nous arrive de ne pas 
vouloir entendre certaines paroles, certains événements, 
certains appels ... puisqu’il nous arrive de ne pas oser prendre la 
parole pour dénoncer, pour rectifier, pour dire l’amour et la 
bonté présents au milieu de nous... puisque nous ne voulons pas 
risquer de parler par crainte de je ne sais trop quoi ! Jésus doit 
nous guérir, nous aussi. 

On a parfois besoin que Jésus nous touche pour nous mettre 
en état d’entendre les besoins d’amour de nos proches, les 
besoins de communication de nos adolescents pour prendre le 
temps de parler avec eux, de leur faire découvrir leurs beautés, 
leur confiance en eux-mêmes. Ouvre-toi ! Prends les devants. 
Va vers les autres.  
 

La rencontre de Jésus avec le sourd-muet se reproduit tous 
les jours et Jésus ne démissionne pas devant nos oreilles qui ne 
veulent pas entendre et notre langue qui ne veut pas dire des 
paroles qui construisent un monde d’amour. Il s’approche pour 
nous toucher et nous dit: Ouvre-toi ... ! Alors, si nous le voulons, 
à ce moment-là, nous le pouvons ! 
 

Oui, nous sommes tous des sourds-muets, mais chacune, 
chacun de nous peut relever dans sa vie des débuts de guérisons 
opérées par le Christ. Décidément, “il a bien fait toutes choses 
!” Alors, n’oublions pas de chanter notre Dieu ! 
 



Aujourd’hui, le Christ te dit: Effata: n’oublie pas d’ouvrir tes 
oreilles, ta bouche et plus encore ton coeur à ce que Dieu fait 
pour toi, à ce que Dieu est pour toi, à ce que Dieu dit en toi, à ce 
que Dieu veut pour toi et pour le monde ! 
 
 
 

 


